

LA HERENCIA ESCOCESA DEL ORDOLIBERALISMO: DE HUME Y SMITH A EUCKEN

DRA. NIEVES SAN EMETERIO
DRA. VICTORIA E. ROMERO OJEDA
DRA. GIUSEPPINA DI CAPUA
Universidad Rey Juan Carlos, España

RESUMEN

Walter Eucken es una de las figuras más representativas del Ordoliberalismo y la Escuela de Friburgo. Su propuesta de una “tercera vía” en pro de un capitalismo ordenado conducido por el Estado como opción alternativa al liberalismo y las economías de dirección centralizada fue recibida con entusiasmo en la Alemania de posguerra de finales de los años 20. Sin embargo, lejos de resultar novedosos, muchos de los planteamientos teóricos plasmados por Eucken en sus principales obras ya fueron esbozados, dos siglos antes, por dos de los pensadores más destacados de la ilustración escocesa del siglo XVIII: David Hume y Adam Smith.

La defensa de la institucionalización del comportamiento de los individuos y agentes económicos en beneficio de la utilidad pública, la concreción del papel del Estado, la protección de los derechos de propiedad o el rechazo a prácticas monopolísticas como fórmula de progreso son solo algunos de los aspectos en los que se pone de manifiesto la influencia de la Escuela Escocesa sobre el cuerpo teórico del ordoliberalismo, lo que, su vez, lo aleja de corrientes de pensamiento coetáneas como la Escuela Austriaca de Mises y Hayek.

Este papel indaga en las conexiones existentes entre los planteamientos teóricos de estos tres autores, poniendo de manifiesto la herencia escocesa que inspiró el pensamiento ordoliberal, si bien la transición del liberalismo clásico al neoliberalismo de Friburgo no está exenta de discrepancias.